



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

# Lancement de la Plateforme de Recherche Internationale en Santé Mondiale France-Brésil (PRISME)

Paris, le 1<sup>er</sup> octobre 2025

Afin de renforcer la collaboration scientifique, la France et le Brésil annoncent le lancement de la Plateforme de Recherche Internationale en Santé Mondiale France-Brésil (PRISME France-Brésil), un consortium international réunissant plusieurs acteurs clés des deux pays. Fruit de plus de vingt ans de coopération scientifique et technique étroite entre la France et le Brésil dans le domaine de la santé, cette initiative mobilise chercheurs, cliniciens, décideurs et représentants de la société civile. Elle franchit aujourd’hui une nouvelle étape avec la signature de PRISME, dont le lancement officiel se tiendra du 1er au 3 octobre 2025 à Fortaleza, à l’occasion du 31<sup>e</sup> Séminaire de coopération scientifique et technique France-Brésil et de la 9<sup>e</sup> Journée scientifique du site partenaire ANRS MIE au Brésil. Labellisés Saison France-Brésil 2025, ces événements bénéficient du soutien des autorités des deux pays sous le signe de l’innovation et de la coopération scientifique.

### Une nouvelle étape dans la collaboration franco-brésilienne

En 2025, la collaboration franco-brésilienne prend une nouvelle dimension avec le lancement de l’initiative PRISME France-Brésil (Plateforme de Recherche Internationale en Santé Mondiale) rassemblant plusieurs institutions françaises et brésiliennes (*voir les partenaires au paragraphe ci-dessous*). Ce modèle innovant co-construit par l’ANRS MIE et ses partenaires français et internationaux vise à dépasser la logique des collaborations bilatérales pour aller vers une approche plus fédérative en rassemblant au sein d’une même alliance, des institutions françaises et brésiliennes déjà engagées sur le terrain.

L’initiative PRISME France-Brésil a la particularité de promouvoir une collaboration opérationnelle et scientifique au travers de notre frontière commune entre la Guyane française et l’état d’Amapá au Brésil. Cette continuité géographique constitue une opportunité unique pour prolonger les partenariats déjà existants et renforcer leur impact sur les politiques de santé publique au niveau régional et international.

**En réunissant les réseaux déjà existants, PRISME a pour ambition d’optimiser les collaborations, de leur donner une plus grande visibilité internationale et de renforcer leur impact sur les politiques et programmes de santé publique.**

### La recherche au service de la santé mondiale

Les missions principales de l'initiative PRISME France-Brésil visent à soutenir la recherche et la formation grâce à une animation scientifique active, des projets conjoints et des actions de renforcement des compétences. Elles ont également pour objectif de développer des solutions directement applicables à la santé des populations brésiliennes et françaises, de favoriser de nouvelles collaborations sur des thématiques d'intérêt commun, et d'accompagner les institutions et les chercheurs dans le renforcement de leurs capacités et l'accès à des financements.

Dans le prolongement des travaux portant sur la lutte contre le VIH, les infections sexuellement transmissibles, les hépatites virales et la tuberculose, PRISME France-Brésil ambitionne de relever les défis sanitaires actuels, marqués par l'émergence ou ré émergence d'agents infectieux et d'épidémies récurrentes en lien avec les conséquences du changement climatique.

La plateforme adopte une approche intégrée et interdisciplinaire, avec une perspective « une seule santé », « *One Health* », afin de transformer la recherche en actions concrètes pour la santé publique.

### **Un réseau d'excellence pour répondre collectivement aux défis sanitaires mondiaux**

PRISME France-Brésil va fédérer au sein d'une même alliance, un réseau d'institutions françaises et brésiliennes de premier plan, pour renforcer la coopération scientifique en santé mondiale.

- **Côté brésilien**, le ministère de la Santé (MS), la Fondation Oswaldo Cruz (Fiocruz), le ministère de la Science, de la Technologie et de l'Innovation (MCTI) et le Conseil National pour le Développement Scientifique et Technologique (CNPq) jouent un rôle central dans la définition des priorités nationales de recherche en santé et le soutien à la recherche.
- **Du côté français**, l'Institut National de la Santé et de la Recherche Biomédicale (Inserm) et son agence autonome, l'ANRS Maladies infectieuses émergentes (ANRS MIE), l'Institut Pasteur (IP), l'Institut Pasteur de Guyane (IP Guyane), l'Institut de Recherche pour le Développement (IRD) et l'Ambassade de France au Brésil apportent leurs compétences scientifiques, techniques et diplomatiques.

*« Avec PRISME France-Brésil, la coopération scientifique entre nos deux pays franchit une étape décisive : elle devient un levier stratégique pour répondre collectivement aux grandes menaces sanitaires mondiales et affirmer une ambition commune, celle de placer la santé au cœur de l'avenir. »*

**Yazdan Yazdanpanah, directeur de l'ANRS Maladies infectieuses émergentes**

*« Réfléchir et répondre ensemble aux grands défis en santé mondiale, c'est tout l'objectif de PRISME France-Brésil. L'Institut Pasteur, en lien étroit avec l'Institut Pasteur de Guyane, s'engage aux côtés de ses partenaires français à mettre sa relation historique et son expertise scientifique au Brésil et en Guyane au service de futures collaborations franco-brésiliennes. »*

**Odette Tomescu-Hatto, directrice des Affaires internationales, Institut Pasteur**

*« Le modèle PRISME est au cœur des stratégies de partenariat de l'IRD dans le domaine de la santé mondiale.*

*La Plateforme PRISME France - Brésil illustre l'excellente complémentarité entre les acteurs français et*

*brésiliens de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, au service de la co-construction de solutions au bénéfice des populations les plus vulnérables et qui font face à d'importants défis sanitaires. Elle témoigne de notre volonté commune de renforcer l'efficacité et la structuration de nos actions ancrées sur le terrain, auprès des citoyens à travers une approche interdisciplinaire et dans un cadre propice à l'innovation. »*

**Valérie Verdier, présidente directrice générale de l'IRD**

*« La santé mondiale est une priorité pour la France et sa coopération avec le Brésil occupe une place toute particulière dans ce domaine. La plateforme Prisme permettra de renforcer ces liens étroits sur l'approche « une seule santé » en travaillant davantage - et mieux - ensemble. La mobilisation des acteurs français de la recherche en santé illustre bien l'importance de ce partenariat. L'ambassade soutiendra et accompagnera le développement de cette plateforme en lien avec les actions de la France pour réduire concrètement les inégalités en matière de santé et favoriser un accès équitable à la santé pour tous les citoyens. »*

**Ambassade de France au Brésil**

#### **Contacts presse**

- **Ambassade de France au Brésil** : ISIDORO Fernanda [fernanda.isidoro@diplomatie.gouv.fr](mailto:fernanda.isidoro@diplomatie.gouv.fr) et HOHL Marina [marina.hohl@diplomatie.gouv.fr](mailto:marina.hohl@diplomatie.gouv.fr)
- **ANRS Maladies infectieuses émergentes** : [presse@anrs.fr](mailto:presse@anrs.fr) / tel. : +33 (0)6 98 92 15 42
- **Inserm** : [presse@inserm.fr](mailto:presse@inserm.fr)
- **Institut Pasteur** : [presse@pasteur.fr](mailto:presse@pasteur.fr)
- **IRD** : [presse@ird.fr](mailto:presse@ird.fr)

---

#### **À propos de l'Ambassade de France au Brésil :**

L'ambassade de France au Brésil est basée à Brasilia depuis 1975. Elle est la représentation diplomatique de la France au Brésil. Nous fêtons cette année les 200 ans de la relation diplomatique entre la France et le Brésil.

#### **À propos de l'ANRS Maladies infectieuses émergentes :**

L'ANRS Maladies infectieuses émergentes (MIE), agence autonome de l'Inserm, anime, évalue, coordonne et finance la recherche sur le VIH/sida, les hépatites virales, les infections sexuellement transmissibles, la tuberculose et les maladies infectieuses émergentes et réémergentes. Elle prépare la réponse scientifique aux enjeux posés par ces maladies.

Contact : [presse@anrs.fr](mailto:presse@anrs.fr)

#### **À propos de l'Inserm :**

Créé en 1964, l'Inserm est un établissement public à caractère scientifique et technologique, placé sous la double tutelle du ministère de la Santé et du ministère de la Recherche. Dédié à la recherche biologique, médicale et à la santé humaine, il se positionne sur l'ensemble du parcours allant du

laboratoire de recherche au lit du patient. Sur la scène internationale, il est le partenaire des plus grandes institutions engagées dans les défis et progrès scientifiques de ces domaines.

#### **À propos de l’Institut Pasteur :**

Fondation à but non lucratif, créée en 1887 par Louis Pasteur, l’Institut Pasteur est un centre de recherche biomédicale de référence internationale, qui se consacre à l’étude et la lutte contre les maladies, en particulier infectieuses. De l’invention du vaccin contre la rage à l’identification du VIH, en passant par la découverte de l’ARN-messager, certaines des plus grandes découvertes de la science biomédicale moderne y ont été réalisées. L’excellence de la recherche pasteurienne a été récompensée par 10 Prix Nobel de médecine et physiologie.

L’Institut Pasteur compte plus de 3 100 collaboratrices et collaborateurs, de près de 100 nationalités, parmi lesquels 1 700 chercheurs et ingénieurs. Il accueille sur son campus parisien des centaines de chercheuses et chercheurs d’autres organismes de recherche, en particulier de l’Inserm et du CNRS, et travaille en collaboration avec de nombreux organismes de recherche internationaux (EMBL, Université d’Oxford, Crick Institute, Rockefeller University, UCSF...).

Membre d’un réseau de plus de 30 instituts répartis sur les cinq continents - le Pasteur Network - et hôte de près d’une dizaine de centres collaborateurs de l’Organisation mondiale de la santé (OMS), l’Institut Pasteur est engagé sur le terrain aux côtés des populations pour faire progresser la santé publique dans le monde.

<https://www.pasteur.fr/fr/presse>

#### **À propos de l’IRD :**

Institut international de recherche, l’IRD contribue à renforcer la résilience des sociétés face aux bouleversements globaux. Il est présent dans plus de 50 pays d’Afrique, d’Amérique latine, d’Asie et du Pacifique, ainsi que dans les Outre-mer. Ses activités de recherche répondent de manière concrète à des besoins prioritaires : atténuation et adaptation aux changements climatiques, lutte contre la pauvreté et les inégalités, préservation de la biodiversité, accès aux soins, prise en compte des dynamiques sociales. Les questions de recherche sont élaborées avec les acteurs de terrain et les populations locales. Les équipes croisent les regards, les disciplines et les connaissances à travers des partenariats de long terme pour construire des solutions robustes et à fort impact.

L’IRD défend une recherche qui bénéficie au plus grand nombre. Il partage les résultats de ses projets et met la science au service de l’action. Il accompagne ainsi la transformation des sociétés vers des modèles sociaux, économiques et écologiques plus justes et durables.

Contact : [presse@ird.fr](mailto:presse@ird.fr)